

Tonnerre de Breizh !

Kurun kêr Vrest

N° 9
Novembre 2016

Sommaire / Taolenn verr

P. 1

- Edito
Calendrier syndical

P. 2 :

- Rentrée 2016 apaisée dans l'enseignement agricole public breton? Euhhh...Joker
- Une rentrée préoccupante pour les ACB

P. 3 :

- Rentrée 2016 dans l'enseignement maritime breton : des signes très encourageants
- 5 sur 5 !
- Une nouvelle classe de BTS PGEM en Bretagne

P. 4 :

- L'écho des bahuts : Etel, Guingamp
- Le billet de la persifleuse

L'agenda / Deiziater

Conseil Fédéral Régional FSU Bretagne
8 novembre 2016

réunion du comité de suivi du Projet régional de
l'enseignement agricole public
15 novembre 2016

Comité régional de l'enseignement agricole
structures
22 novembre 2016

Conseil académique de l'Education nationale
24 novembre 2016

Comité hygiène et sécurité, conditions de
travail
2 décembre 2016

Stage de formation syndicale à Paris "Vigilance
Privée"
13-14 décembre 2016

Stage de formation syndicale au lycée de
Rennes-Le Rheu : rôle du représentant des
personnels dans les instances (date à préciser)
Janvier 2017

Edito / Pennad-Stur

Devoir et exigence de clarté

Sans être devin, les mois qui viennent risquent de ressembler à un fleuve aux eaux troubles. Fleuve de paroles et de promesses, dont certaines ne seront pas tout à fait à la hauteur des enjeux. La confusion sera alors d'autant plus grande que la définition même de ces enjeux sera occultée par un jeu de postures.

Ce qui nous engage, nous SNETAP-FSU, c'est d'abord et avant tout un devoir et une exigence de clarté auprès des équipes. Sur le terrain, au cours des déplacements que le bureau régional organise dans les lycées, parce que ce sont bien des situations locales qu'il faut comprendre et défendre. Au plus près de nos préoccupations statutaires et institutionnelles quand, notamment, nous lançons une enquête auprès des Agents Contractuels sur Budget dans la perspective d'une journée qui leur serait dédiée, véritable déclinaison des Assises Nationales organisées par le SNETAP à Paris fin novembre. Ou quand nous organisons une journée de formation sur le rôle et la fonction des représentants des personnels dans les instances locales, sur le sens et la valeur juridique de leurs votes (en janvier au lycée du Rheu). Quand, en CHSCT, nous soulevons et justifions de nouveaux axes de travail sur le climat social dans les lycées ou sur une meilleure connaissance sociologique de nos publics.

Cet engagement, c'est aussi celui qui se concrétisera par deux moments forts de la vie syndicale : le congrès régional fin mars 2017, préparatoire au congrès national à Laval de la mi-mai 2017. A chacune de ces occasions, le SNETAP-FSU et sa section régionale auront à cœur de mettre en œuvre ce devoir et cette exigence de clarté. **C'est par là que nos combats ne seront pas vains et aboutiront à de véritables conquêtes. Et c'est à chacun d'entre nous, à quelque niveau que ce soit dans nos établissements, de les faire vivre.**

Albéric Perrier



Directeur de la rédaction : Albéric Perrier

Ont participé à ce numéro : Albéric Perrier, Hervé Gaudiche, Peggy Le Meur, Pascale Bozec, Philippe Le Mignan, Marielle Moreau.

Maquette et impression : imprimerie Jacq - Plérin

De la terre...
Deus an douar...

Rentrée 2016 apaisée dans l'enseignement agricole public breton ? Euhhhhhh... Joker !

Il est vrai que depuis quelques années, le ton change dans les CTREA (Comité Technique Régional de l'Enseignement Agricole). Les moyens sont, nous dit-on, octroyés. Pour preuve, la hausse de DGH qui passe de 252.047 h à 253.793 h. **Rentrée apaisée aussi, parce que la baisse des effectifs concerne plus le privé temps plein et les MFR (respectivement - 2,1% et - 2,6%) que le public (- 0,4%).** Toutefois, il faut s'attendre à une érosion comparable l'année prochaine.

Des incertitudes demeurent, elles sont légitimes. **D'abord** parce que la DGER n'a toujours pas daigné communiquer aux services régionaux le montant de l'enveloppe HSE (Heures supplémentaires effectives pour l'accompagnement et le suivi personnalisé). Nous avons bien entendu le DRAAF nous inviter à lui faire remonter les projets concernés. Mais en l'absence d'informations à ce sujet, et dans la perspective d'une baisse de cette enveloppe, il n'y a pas nécessairement de quoi être rassuré.

Ensuite, parce que la réunion de lancement du PREA (Projet Régional de l'Enseignement Agricole public + privé) nous laisse un arrière-goût amer. Pour certains groupes, c'est l'impression d'un entre-soi, quand pour l'ensemble des ateliers de cette journée du 27 septembre, il ne circule encore aucun compte-

rendu et que les modalités de participation des uns et des autres ne sont toujours pas clarifiées. A l'heure actuelle, il appartient à l'autorité académique de veiller à ce que tous les personnels soient représentés dans tous les groupes de travail et de s'assurer que les échanges, en garantissant le minimum de transparence, puissent avoir lieu.

Enfin, par rapport à l'évolution de la carte des formations, nous pouvons nous satisfaire de l'attitude volontariste du DRAAF sur les projets déposés par Saint-Jean Brévelay (CAPA Services aux Personnes et Vente en Espace Rural) et par Saint-Brieuc (BTS DATR en 2017 et la perspective d'une demande similaire, pour Châteaulin, en 2018) ainsi que sur la demande d'une option "labo contrôle de la qualité" pour le Bac Pro de Pontivy. **La question de l'évolution des structures pédagogiques est cruciale pour les établissements,** surtout lorsque le recrutement est fragile ou que les compétences ancrées dans le paysage de la carte bretonne des formations sont remises en cause par la fermeture de filières. **Les projets doivent être ceux des équipes, mais les équipes seules, sans l'appui du SRFD, peuvent se sentir désorientées.** Il ne suffit pas de les inviter à formuler les projets, dans tous les secteurs possibles, et d'imaginer des formations nouvelles. Il faut aussi que le SRFD leur apporte le soutien nécessaire.

Une rentrée préoccupante pour les Agents sur budget d'établissement (ACB)

Cette rentrée 2017 pour ses différents agents est devenue plus que préoccupante. Grand écarts, multi carte (formateurs sur plusieurs matières ou différents sites), malléable (heures proposées uniquement pour compléter des temps de service et non par compétences), incertitude (fiches de services toujours non signées et EDT non calés). Voilà ce qui se passe véritablement pour ces agents dans de nombreux centres CFA/CFPPA.

Le manque de considération pour les agents et le caractère inhumain de leur gestion administrative nous démontrent qu'ils ne sont considérés que comme de vulgaires pions sur un échiquier.

A quand une gestion humaine des ACB (Agents contractuels sur budget), dans la concertation et l'anticipation ?

Les 29 et 30 novembre 2016, le SNETAP organise les Assises nationales CFA/CFPPA à la Bourse du travail à Paris. Elles seront l'occasion de faire le point sur la situation et les évolutions en cours sur le plan institutionnel et réglementaire, mais aussi de se pencher sur la situation des centres et des personnels. Elles permettront aussi de réfléchir sur le service public de la formation continue et de l'apprentissage que nous souhaitons. Au niveau régional, ces Assises Nationales seront déclinées en Assises Régionales, durant la dernière semaine de février.

Un sondage, afin de mieux connaître les pratiques dans les centres, circule d'ores et déjà.

Pour tout renseignement, contactez Hervé Gaudiche ou Peggy Le Meur.

...à la mer
...war ar mor



Rentrée 2016 dans les lycées maritimes bretons : des signes très encourageants !

Les effectifs en formation initiale sont plutôt en hausse ou stables dans les lycées bretons (Saint Malo : 192, Paimpol : 131, Etel : 180, Nantes : 132), sauf au Guilvinec qui descend à 104 élèves. Cependant les classes de CAP semblent les plus difficiles à remplir, malgré un très léger rebond en première année de CAP Matelot. Le secteur des Cultures Marines reste toujours très fragile, surtout dans les classes de Première et Terminale Bac Pro, mais la DIRM NAMO entend maintenir les filières ouvertes.

La rentrée s'est faite assez sereinement, mais quelques problèmes persistent, liés à des directions en place depuis trop longtemps (9 à 11 ans). La nouveauté est la création de postes de directeurs adjoints dans les lycées qui n'en n'avaient pas jusque là, un combat mené par le SNETAP-FSU depuis plusieurs années (Paimpol en juillet 2016, Nantes en septembre 2016, Le Guilvinec en mars 2017). Les 5 lycées maritimes sont maintenant tous dotés de postes de directeurs-adjoints.

Nous constatons avec beaucoup de satisfaction que la DIRM NAMO s'implique de plus en plus sur les thématiques de l'enseignement maritime (questions de vie scolaire, création d'une nouvelle classe de BTS PGEM, risques psychosociaux...) et sur le fonctionnement des établissements. Ce faisant, elle joue pleinement son rôle d'autorité académique, ce que le SNETAP-FSU réclamait depuis longtemps.

Au niveau national, le SNETAP-FSU participe entre autres cette année scolaire au chantier de la rénovation des bacs professionnels maritimes et se bat pour le maintien des brevets maritimes associés, afin de défendre les intérêts des élèves, de maintenir l'attractivité des formations et les emplois dans les lycées.



LPM d'Etel

Une nouvelle classe de BTS PGEM en Bretagne !

Chacun s'en souvient aujourd'hui. Lors de la création des premières classes de BTS dans l'enseignement maritime français (BTS Maintenance Automatisée des Systèmes Electro-Naval et BTS Pêche et Gestion de l'Environnement Marin), le SNETAP-FSU avait fortement dénoncé le choix retenu par l'ex ministre délégué à la Mer, Frédéric Cuvillier, d'avoir "**oublié**" toute la façade atlantique mais surtout d'avoir ignoré que la Bretagne était la première région dans le secteur de la pêche !

Nous étions régulièrement intervenus auprès de la Direction des Affaires Maritimes et auprès de la DIRM NAMO pour dénoncer ce "**fâcheux**" oubli. La DIRM NAMO entend maintenant réparer cette erreur et en collaboration avec la DAM et surtout la Région Bretagne annonce l'ouverture d'une nouvelle classe de BTS PGEM à la rentrée 2017.

Deux établissements se sont positionnés sur cette ouverture : Etel et Le Guilvinec.

C'est une très bonne nouvelle pour la Bretagne !!!

5 sur 5 !

La DIRM NAMO met les bouchées doubles pour combler son retard sur la création de postes de directeur-adjoint dans les lycées maritimes bretons. Après la création du premier poste de directeur-adjoint à Etel en 2007, il a fallu attendre presque 8 ans pour voir le second poste créé à St Malo. A la rentrée 2016 deux postes ont été ouverts à Paimpol et à Nantes. Enfin le dernier poste au Guilvinec est ouvert aux candidatures et sera pourvu en mars 2017.

Le SNETAP-FSU qui militait ardemment depuis 2004 pour que chaque lycée maritime français soit doté d'un poste de directeur-adjoint voit donc son combat enfin couronné de succès. Nous ne pouvons que nous en féliciter et nous remercions la Direction des Affaires Maritimes à Paris et la DIRM NAMO de nous avoir entendus sur ce point !

Aidez-nous à vous aider

Aidez nous à défendre vos droits et à les faire respecter. Rejoignez-nous en adhérant au SNETAP-FSU. Contactez votre secrétaire de section SNETAP-FSU ou connectez vous sur le site du SNETAP à l'adresse suivante : www.snetap-fsu.fr/Adherez-au-Snetap.htm

Lycée agricole de Guingamp : Incivilités

Cette année un travail est mené avec les délégués élèves des instances de l'établissement sur les incivilités. Il a d'abord fallu déterminer ce que l'on définit comme des incivilités. La compagnie EL LOBO est venue rencontrer les personnels et élèves et étudiants de l'établissement afin de définir cette notion pour ensuite réaliser un travail via le théâtre forum sur ce thème. Ce travail s'inscrit dans la continuité du projet "Lieux de Vies, Lieux d'Envies" conduit par les Réseaux ESC/CPE.

La première question posée est "y a-t-il des lieux favorisant ces incivilités ?"

Les 21 et 22 novembre les délégués travailleront ce thème et le proposeront aux élèves, étudiants et personnels le 24 novembre en soirée.

AlimenTERRE

Le lycée de Kernilien et la classe de 1^{ère} STAV (lauréats du concours AlimenTERRE) organisent deux projections de films suivies d'un débat dans le cadre du Festival AlimenTERRE.

L'objectif de ce festival est de sensibiliser le public à travers des projections-débats, sur les paradoxes de nos modes de production et de consommation.

Le mardi 08 novembre 2016 à 20h à la salle des fêtes de Plouisy en présence de Marc Dufumier, agronome de renom. Film : La guerre des graines (Stenka QUILLET et Clément MONTFORT 2014)

Le mardi 15 novembre 2016 à 17h au lycée de Kernilien, en présence d'André Pochon co-fondateur du CEPADA. Film : Perou : La nouvelle loi de la jungle (Francois REINARDT, Ron VARGAS, Pierre SIMON et Ludovic FOSSART, 2015).

Lycée maritime d'Étel : Mais que fait la Région ?

Le lycée professionnel maritime d'Étel date des années 50 et une première restructuration des bâtiments administratifs a eu lieu à la fin des années 90.

Depuis cette date l'état du lycée s'est dégradé, aucune rénovation majeure n'a été envisagée et les dossiers de travaux déposés à la région Bretagne restent en attente trop longtemps pour obtenir les équipements nécessaires à l'établissement pour s'adapter aux évolutions techniques, numériques et pédagogiques.

Les enseignants sont pourtant très motivés. Malgré un recrutement en hausse et un excellent taux de réussite aux examens, les personnels du lycée maritime d'Étel se sentent "abandonnés" par la région Bretagne. L'image de l'établissement s'en trouve ternie auprès de tous les partenaires institutionnels : parents d'élèves, élèves, organisations professionnelles...

Les personnels tirent la sonnette d'alarme ! Il est temps d'agir et vite !
(Voir photo page 3)

Une question, une demande de renseignement ?

• Par courriel à l'adresse suivante :
bretagne.snetap@snetap-fsu.fr

• Par téléphone
les mardis et vendredis matin au 07 70 44 33 11 (Albéric Perrier)



Le billet de la persifleuse

Dites-moi que je me Trumpe...

Il faudrait avoir tout le talent de Sherlock Holmes pour essayer de trouver la moindre trace de progrès démocratique en 2016... Après les purges massives du président turc Erdogan (que l'Europe semble bien molle et bien lâche à condamner), les gesticulations populistes du président de la Hongrie qui refuse d'accueillir le moindre migrant, après la tentative des conservateurs polonais d'interdire l'avortement, après le Brexit anglais essentiellement fondé sur des aspirations identitaires et nationalistes, voilà donc les Etats-Unis qui élisent Donald Trump : **revanche d'une minorité blanche, xénophobe, raciste, sexiste, homophobe, islamophobe, favorable à la peine de mort, au port des armes et qui n'a jamais accepté qu'un noir soit président des USA...**

Le prochain volet de cette sinistre "farce démocratique" s'ouvre en France avec la préparation de l'élection présidentielle française de 2017 ! Le bal des prétendants est ouvert : je devrais dire le bal des zozos, des gogos, des pipos, des totos... A droite les impétrants fouillent dans le même vieux marigot putride des recettes libérales : baisse massive des impôts sur les entreprises, réduction massive des dépenses publiques, suppression de centaines de milliers de postes de fonctionnaires... On se croirait dans une salle des ventes... 200 000 à ma gauche, 300 000 au centre, 500 000 à ma droite ... J'adjuge ! Ces recettes, déjà appliquées par le passé, n'ont jamais produit le moindre effet positif... A gauche le bal des égots l'emporte sur l'intérêt commun : on dézingue (mode **Les Tontons Flingueurs**), on crache dans la soupe qu'on a pourtant servie avec envie, on prétend rassembler largement alors qu'on fait tout pour diviser... Beaucoup de ces politiques de gauche seraient bien inspirés de relire les textes de grands politiques comme Machiavel, Talleyrand, Voltaire, Montesquieu, Rousseau, Blum, Mendes-France... Ils comprendraient alors qu'ils sont à des années-lumière de l'art de gouverner !

En attendant, dans leur aveuglement à vouloir simplement exister, ces politiques de "gauche" prennent l'écrasante responsabilité de ce qui va se produire : retour d'une droite libérale dure qui remettra en cause les 35h, le code du travail, qui supprimera des centaines de milliers de postes de fonctionnaires, et qui portera l'âge de la retraite à 65 ans.... **Ils devront, devant les salariés, les travailleurs de ce pays, justifier leur bêtise et leur aveuglement !** Comme beaucoup d'hommes et de femmes de bonne volonté (selon l'expression de Jules Romains), je suis consterné, effaré, désespéré devant la médiocrité et la nullité de cette élection : pas un, pas une des candidat(e)s ne porte un véritable projet politique novateur et fédérateur pour notre pays.

J'ai peut-être fait un cauchemar... Dites-moi que je me Trumpe !